

VIII Asamblea General del CEAAL  
28 al 31 de mayo, Lima, Perú

# ¡Raúl Leis, siempre presente!

Con la inspiradora figura de Raúl Leis, quien ha dejado profunda huella en educadores y educadoras populares del sur de Río Grande, el Consejo de Educación de Adultos de América Latina (CEAAL) se apresta a realizar su VIII Asamblea General, que contará con la asistencia de representantes de instituciones de toda América Latina que debatirán fuerte y claro sobre la necesidad y las formas de hacer realidad la certeza de que otro mundo y otra educación son posibles.

---

## NÉLIDA CÉSPEDES

Presidenta del Consejo de Educación de Adultos de América Latina (CEAAL)

---

*[...] yo hablo de la necesidad de viabilizar lo inviable, lo que significa una pelea permanente para cumplir lo posible ya. Y trabajar en el sentido de tornar posible lo que parece imposible.*

(Paulo Freire)

El Consejo de Educación de Adultos de América Latina (CEAAL) desarrollará, del 28 al 31 de mayo, en Lima, Perú, su VIII Asamblea General. El evento tiene como marco un proceso de debate interno que ha venido desarrollándose desde fines del año 2011.

De esto da cuenta la sección especial abierta en nuestra página web, titulada "Preparándonos para la VIII Asamblea General", que se inicia con un documento

de análisis político, social, económico y cultural que marca las principales tendencias en América Latina y el Caribe y que señala que nos movemos en el marco de una crisis financiera, alimenticia, energética, cultural y económica de alcance mundial, que agudiza las brechas sociales, la pobreza y la exclusión, consecuencias de las políticas "anticrisis" que los Estados vienen implementando para salvar un modelo económico neoliberal y político que se demuestra insostenible. El empleo, la salud, la educación pública de millones de personas pobres, son derechos vulnerados en nuestra región.

Al mismo tiempo, en América Latina han ido emergiendo gobiernos de carácter progresista que ganaron las elecciones gracias a un discurso que ofrecía acabar con la denominada "época neoliberal"; candidaturas que contaron con el respaldo de los movimientos sociales y partidos de izquierda de sus respectivos países, y de gran parte —si no de la mayoría— de la población empobrecida. La esperanza de cambiar la situación social resultado del ajuste estructural que se aplicó en todo el subcontinente movilizó a la población en apoyo a proyectos po-

líticos que ofrecían este cambio. Sin embargo, éstos se desenvuelven en un campo de grandes complejidades, con partidos de derecha que enfrentan las políticas de transformación y acuerdos suscritos con empresas por los gobiernos anteriores a los progresistas que atan el accionar de los nuevos gobiernos. Esto, más la debilidad y ausencia de partidos que sostengan las políticas de cambio, configura panoramas complejos y contradictorios. En medio de estas circunstancias, los movimientos sociales siguen siendo importantes (por ejemplo, Argentina en El Chaco con movimientos indígenas, Chile y Honduras con el movimiento estudiantil, y el movimiento por el derecho a la vida en México). En este contexto, el CEAAL realizará una reflexión profunda acerca de las dinámicas políticas de nuestros países, el actuar de los movimientos sociales y de la sociedad civil.

En el ámbito continental, la actuación de los movimientos sociales en el mundo es analizada así por Fernando Mires:<sup>1</sup> “Esas revoluciones democráticas ocurrieron primero donde nadie pensaba que podían aparecer, en el mundo árabe. Fueron seguidas por el Mayo español y por el Junio griego. Y hasta Chile, país cuya población joven parecía haber caído en el conformismo consumista, ha visto sus calles pobladas por vociferantes multitudes en las que se cruzan dos líneas: la ambientalista y la estudiantil. ¿Se trata de una simple casualidad, o estamos frente a un fenómeno global? Creo que todavía es demasiado prematuro para responder a tan interesante pregunta”.

Pero lo más probable es que el 2012 traiga consigo más sorpresas todavía. Ahora bien: “Si quisiéramos encontrar un punto común a las manifestaciones nombradas, habría que señalar que todas —unas más, otras menos— son expresiones de luchas democráticas” para la construcción de poder desde perspectivas críticas, programáticas y de acción transformadora.

En este contexto, y teniendo como marco nuestros mandatos políticos y orgánicos, la preparación hacia la Asamblea debe significar para nosotros y nosotras la oportunidad de abrir un proceso participativo que nos permita debatir, evaluar, proponer, organizarnos mejor, tejer y fortalecer nuestras alianzas, y hacerlo en el marco de nuestras propias acciones.

Es éste un proceso que requerirá la voz, el sentir y la experiencia de todos y todas los afiliados y afiliadas, el ‘reenamoramiento’ con las propuestas políticas, programáticas y orgánicas de nuestro CEAAL. Exigirá, también, el reencuentro con los actores sociales con los que estamos empeñados en forjar otro mundo posible, reflexionar desde posturas crítico-propositivas lo que hemos venido construyendo desde las instituciones afiliadas al CEAAL, los colectivos nacionales, regionales, los grupos de trabajo, las redes, el Comité Directivo, la Secretaría General y la Presidencia, en el marco de los mandatos de la Asamblea de Cochabamba y el Plan Estratégico trazado.

En tal sentido, nos hemos propuesto como *objetivo general*: Reflexionar y compartir experiencias en torno a los procesos político-educativos que contribuyen a la construcción de la democracia participativa, con una ciudadanía plena en América Latina y el Caribe y el aporte de la Educación Popular.

Como *objetivos específicos* hemos planteado:

- 1 Reflexionar en torno al contexto latinoamericano y caribeño y el aporte de la acción del CEAAL.
- 2 Posicionarnos como movimiento de educadores populares e impulsar la relación con las problemáticas que abordan los afiliados del CEAAL, sus alcances y desafíos.
- 3 Analizar los avances, problemas y desafíos de los mandatos políticos y programáticos asumidos por el CEAAL para el periodo 2008-2012, y tomar decisiones que comprometan el accionar del CEAAL.
- 4 Analizar, evaluar el mandato político y programático para contextualizar y valorar su vigencia en el marco de las diversas tendencias democratizadoras para tomar decisiones que comprometan el accionar del CEAAL.
- 5 Elegir democráticamente a los directivos del CEAAL de cara al periodo 2012-2016.

Así también, será un momento esperado para un merecido homenaje a la vida de Raúl Leis, quien ha dejado profundas huellas en el CEAAL. 

1 <<http://polisfmires.blogspot.com/2011/06/fernando-mires-2011-el-ano-de-los.html#!/2011/06/fernando-mires-2011-el-ano-de-los.html>>